
保利协鑫

多晶硅成本下降过半

� � � �据新华社消息， 保利协鑫集团以硅

烷流化床法制取多晶硅的中试项目已产

出高纯度产品， 填补了国内空白。 新技

术在提升多晶硅纯度的同时， 较改良西

门子法可下降超过一半的成本。

当前， 全球多晶硅以改良西门子法

为主， 该技术路线已达到降低生产能耗

的极限， 每公斤耗电约

80

度电。 保利

协鑫上述中试项目由该集团旗下的江苏

中能公司承担。 该公司研发总监钟真武

介绍， 江苏中能在硅烷流化床法的中试

运行中， 每公斤多晶硅能耗降至

25

度

电以下， 一次转化率达

98%

。

中国光伏产业联盟主席朱共山表

示， 多晶硅成本对光伏发电价格有举

足轻重的影响。 硅烷流化床制备多晶

硅是我国以技术革新应对光伏危机的

重要进展， 将加快实现光伏发电 “平价

上网”。 （颜金成）

向文波：风电案与三一重工无关

证券时报记者 杨兰

昨日， 三一重工 （

600031

） 副董

事长、 总裁向文波就记者提出的有关

三一重工的一些问题进行了回应。

向文波称， 有很多媒体报道说是

三一重工起诉奥巴马政府， 实际上，

这场诉讼的原告方是三一集团与其关

联的

Ralls

公司，

Ralls

公司与三一重

工没有隶属关系， 也不是三一重工的

子公司。 作为上市公司的三一重工未

参与风电领域的任何业务， 对该案也

没有任何形式的参与。 三一集团旗下

所有风电业务均属于集团未上市资产。

此前多家媒体报道了三一重工

大规模裁员情况， 对此， 向文波予

以了否认， 与此前公司给媒体的回

应一致。

针对最近媒体关于 “今年

9

月生产

出厂混凝土泵车仅为

15

台， 降幅环比

高达

94%

， 可能导致三一重工主营收入

出现剧烈下滑” 的报道， 向文波反问：

“

15

台， 你们相信吗？” 他表示，

9

月份

泵车销售数量绝对不止

15

台， 因为三

一重工是上市公司， 所以有关信息不便

透露， 具体数据要等三季报公布。

至于一度被质疑的公司高额负债问

题， 向文波称， 公司规模在增加， 所以

负债相应增加， 也相应调整了负债结

构。 过去主要是短期贷款， 而现在主要

是长期贷款。

而在三一重工昨日给媒体的 《关

于 “媒体报道严重失实” 的声明》 中，

三一重工也强调， “公司资金周转正

常， 完全能够保证公司正常的生产经

营； 公司一直坚持稳健经营， 注重风

险管控， 与供应商合作良好； 结算情

况正常， 不存在上游供应商停止供货

的情况。”
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三一集团诉奥巴马案下月开庭

证券时报记者 杨兰

“禁令是奥巴马下的， 不起诉他

起诉谁呢？ 不起诉奥巴马无法解决问

题！” 在昨日三一集团召开的 “美国

风电项目诉讼案” 媒体沟通会上， 三

一集团董事向文波言辞激烈， 并怒斥

美国政府 “如同地痞”。 而三一集团

副总裁、

Ralls

公司首席执行官吴佳

梁更直指美国政府此举是 “明显的种

族歧视”。

据悉， 这是美国总统第一次因

为一起商业并购案被一家公司列为

起诉对象。 三一集团透露， 起诉奥

巴马的案件将于

11

月

28

日在美国

哥伦比亚特区联邦地方分区法院正

式开庭审理。

2000

多万美元直接损失

发布会上， 吴佳梁介绍了案件经

过。 吴佳梁说，

2010

年

8

月， 三一

集团在美国注册成立

Ralls Corpora－

tion

公司， 该公司股东为三一集团两

名高管。 按照美国的法律解释， 三

一集团通过他们对

Ralls

有控制权，

因此

Ralls

是三一集团的关联公司。

2012

年

3

月，

Ralls

公司从希腊电网

公司

Terna US

处， 收购了美国俄勒

冈州

Butter Creek

风场项目。

2012

年

7

月和

8

月， 美国外国

在美投资 （审查） 委员会 （

CFIUS

）

以涉嫌威胁美国国家安全为由， 要求

Ralls

公司停止修建该风电项目。 在

沟通无效后，

Ralls

公司于

9

月

12

日

把

CFIUS

告上法庭，

CFIUS

则在

9

月

13

日之后向美国总统奥巴马递交

了评估报告， 奥巴马于

9

月

28

日正

式否决

Ralls

的此次收购。

随后的

10

月

1

日，

Ralls

公司

在美起诉， 将奥巴马作为被告， 要

求其撤销命令。 吴佳梁说： “我们

在一个完全陌生的国度， 诉美国总

统、 诉

CFIUS

完全是无路可走， 被

逼无奈。”

“不让建， 也不能转让， 不能卖

给美国人， 这导致公司无法挽回损

失。” 向文波称， 美国政府的这一禁

令将至少给三一集团带来

2000

多万

美元的直接损失。

事实上， 对于意欲进军美国市

场的三一集团来说， 该禁令带来的

损失绝不止于此。 据了解，

Ralls

公

司在美从事风电业务的投资与建设，

并为三一集团制造的风力涡轮机引

擎提供安装服务。 该公司在收购了

4

个美国俄勒冈州的风电场后， 希望

通过建设风电场并装备三一集团生产的

风电机， 以此为其风电机产品进军美国

市场探路。

“三一集团原本是预备在此投资

30

亿元建设

30

万千瓦风电项目的。”

三一集团有关人士透露。

诉讼有难度但存胜诉希望

三一集团提供的文字资料列举了

奥巴马总统和

CRIUS

存在违法违宪的

五大理由。 其中，

CRIUS

针对

Ralls

公

司下达的两项命令违反了美国行政程

序的相关条约， 而奥巴马针对

Ralls

的

各项命令， 也超越了宪法和相关法规

赋予的权限， 并且未经合法程序就剥

夺

Ralls

的私有财产权， 也违反了美国

宪法。

吴佳梁说， 之所以在美国土地上起

诉

CFIUS

和奥巴马总统， 表明三一集

团对美国的法制抱有充分的信心， 公司

对胜诉有充足的信心。 而参与发布会的

专家表示， 虽然此次诉讼有一定难度，

但仍有胜诉的希望。

中国跨国诉讼专家郝俊波表示， 从

法理来讲， 此案存在胜诉的希望。 美国

政府的行政权和法院的司法权是分开

的， 如果法院最终认定总统的行政命令

违反了宪法， 或者说某些国会通过的法

律违反了宪法， 理论上美国法院有权力

做出改正。

三一集团美国风电项目诉讼案律师

夏廷康表示， 此案是

CFIUS

成立以来，

第一次有相关公司或被审查一方通过美

国法院提出诉讼维护自己的权益， 是史

无前例的案件。 加上美国法院对美国行

政部门， 特别是牵扯到国家安全领域要

给予相当的运作空间， 所以要打赢此案

确实存在一定难度。

出席发布会的商务部国际贸易经

济合作研究院研究员梅新育把该诉

讼案比作是 “一个普通人挑战巨人

的尝试”。 他指出， 三一集团风电项

目受阻性质比华为中兴遭封杀更恶

劣， 因为美政府对三一风电的项目未

予任何补偿， 是 “赤裸裸的征收”，

他建议我国政府就此与美国方面展开

外交交涉。

向文波在接受记者采访时称， 该

案涉案金额并不大， 因此打官司的费

用不会很高昂， 而就算最后结果不尽

如人意， 三一集团也会坚持打下去。

打官司的意义在于为中国企业在受到

这种不公平待遇时开一个与之抗衡的

先河， 更多的是为了中国企业的尊严

而战。 他表示， 当美国动辄以国家安

全的名义封杀中国公司时， 中国对自

己的国家安全也不能掉以轻心。

向文波同时表示， 如果这次诉讼

完全失败也得不到任何赔偿， 那么三

一集团对美国政府的信心将急剧下降，

或者不再考虑投资美国。

航天机电售多晶硅资产 控股股东或接盘

证券时报记者 董宇明

航天机电 （

600151

） 今日发布

了重大资产出售预案， 公司及全资

子公司上海神舟新能源发展有限公

司， 拟通过国有产权公开挂牌方式

转让其各自持有的内蒙古神舟硅业

有限责任公司

25.13%

和

4.57%

的股

权， 合计占比

29.7%

。 根据约定，

交易对方必须以现金方式购买， 且

交易价格将不低于神舟硅业

29.7%

股权的评估值， 即约

4.88

亿元， 最

终交易价格以国有产权公开挂牌结

果为准。

航天机电将于今日复牌。

公告显示， 上述最终的交易对

方将根据国有产权公开挂牌结果确

认， 即尚未确定最终交易方。

值得注意的是， 神舟硅业另一

股东， 也是航天机电控股股东上海

航天工业总公司， 已出具书面声明，

在同等条件下不放弃行使优先购买

权。 同时， 航天机电

2011

年年报中

曾经指出， 公司将推进与控股股东

的资产整合， 提升公司经营业绩。

业内人士分析指出， 该次重大资产

出售接盘方很有可能是航天机电控

股股东上海航天工业总公司。

航天机电

2012

年半年报显示，

神舟硅业

2012

上半年亏损达

2.4

亿

元， 影响归属于母公司净利润高达

-

1.2

亿元。 同时， 报告期内公司非公

开发行股票募集资金尚未到位， 财

务费用高企。

随着包括多晶硅在内的光伏产

品价格的持续下跌， 上游多晶硅产

业已从稀缺转向产能过剩， 而光伏

电站作为光伏市场的消费终端， 具

备技术、 市场、 资金等几大竞争门

槛， 处于产业盈利高点。 面对这种

市场趋势， 航天机电把发展重心转

向光伏电站开发及中下游制造业环

节， 加快拓展终端需求市场。

此次出售神舟硅业， 公司将摆

脱其巨额亏损的不利影响。 同时，

由于本次交易必须以现金方式购买，

公司可直接回笼资金， 支持终端电站

建设， 还能有效改善公司的各项财务

指标。

截至评估基准日， 神舟硅业全部

股东权益价值评估值约

16.43

亿元， 本

次交易拟转让的神舟硅业

29.7%

股权的

评估值约为

4.88

亿元， 评估增值率为

3.57%

， 较为公允合理。

此外， 由于资产交割日存在不确

定性， 考虑到神舟硅业在评估基准日

与交割日期间可能存在权益变动， 故

预案约定， 若资产交割在

2012

年年内

完成， 航天机电及上海神舟新能源将

就标的资产承担评估基准日与交割日

当月月末期间的综合损益， 不承担交

割日当月月末之后的综合损益； 若资

产交割在

2012

年之后完成， 航天机电

及上海神舟新能源将就标的资产仅承

担

2012

年年度内的综合损益， 不承担

2012

年年度之后的综合损益。

考虑到本次资产交割极有可能在

2013

年才能完成， 此约定对上市公司

和中小股东也是一个利好消息。

洋河股份首推常态回购 一期金额或不超

8

亿

证券时报记者 曹攀峰

昨 日 临 时 停 牌 的 洋 河 股 份

（

002304

） 今日公告称， 拟制定公司

股份回购的长效机制， 将在满足一定

条件下， 长期实施股份回购计划， 计

划分两期执行， 时间从

2012

年到

2014

年。 按其回购计划测算， 一期

回购金额或不超过

8

亿元。 同时， 公

司将投资

36.9

亿元建设新产能。 公

司股票今日复牌。

与宝钢股份等国内上市公司一次

性的股份回购计划不同， 洋河股份推

出了实施股份回购的长期计划。 证券

时报记者采访券商投行、 行业分析师

和投资经理等多位资本市场人士， 他

们均表示， 之前未听说过有其他上市

公司制定类似机制， 洋河股份的此次

长效股份回购计划或为国内首份。

据公告， 长期回购计划确定回购

价格的原则为， 以上一年度扣除非经

常性损益后归属于上市公司股东的每

股收益为基础， 参考国内

A

股白酒

行业上市公司静态市盈率的平均水

平， 根据上述每股收益和静态市盈率

确定回购价格的基数， 洋河股份再以

此回购价格的基数， 结合公司当时的

财务状况和经营状况， 确定回购股份

的价格区间； 确定回购金额的原则

为， 以不高于上一年度归属于上市公

司股东净利润的

20%

为股份回购金

额的参考依据， 结合公司当时的财务

状况和经营状况， 确定回购股份的资

金总额上限。

洋河股份表示， 在现届董事会任

期内， 即

2012

年

2

月

9

日至

2015

年

2

月

8

日， 将制定

2012

年到

2014

年

股份回购计划的长效机制， 计划分两

期执行。 首期股份回购计划将从股东

大会审议通过之日起不超过

12

个月。

若在此期限内回购资金总额使用完

毕， 则回购方案实施完毕， 并视同回

购期限提前届满。 公司将择机制定股

份回购的相关方案。

事实上， 若洋河股份今年制定回

购计划， 以

2011

年公司

40.2

亿元的

净利计算， 回购金额或不超过

8

亿元。

据悉， 股份回购是发达国家资本

市场中上市公司成熟的市值管理手

段， 苹果、

IBM

、 微软、 雀巢、 可口

可乐、 帝亚吉欧等跨国企业都在运用

持续性的股份回购方式， 提高股东持

股价值， 维护股价稳定。 洋河股份表

示， 建立常态化的股东回报机制， 创

新公司股东分配方式， 也将是公司未

来长期坚持的政策。

一位不愿具名的食品饮料分析师

表示， 洋河股份此次推出长效机制，

显示出该公司对未来发展的极大信

心， 也说明洋河股份管理层与中小股

东的利益高度一致。

此外， 洋河股份公告将投资

36.9

亿元新建产能。 即投资

5.6

亿元建来

安基地陈化老熟项目， 建成后将形成

25.4

万吨的储酒能力； 投资

31.3

亿元

建来安基地名优酒酿造三期技改及配

套工程， 完成后将形成

3

万吨

/

年的酿

造能力及包装物流配套、 存储能力。

� � � � 奥巴马签署的禁令使

三一集团在美风电投资中

直接损失超

2000

万美元

。

一线房企前三季拿地面积缩水逾三成

见习记者 冯尧

近期房企的强势拿地， 掩盖了上

半年土地市场的颓势。

昨日， 中国房地产信息集团

（

CRIC

） 统计数据显示， 国内

15

家

一线房企前

9

月总新增建筑面积达

4424.6

万平方米， 同比减少

34%

；

今年以来的亮点出现在

9

月份， 上述

15

家房企当月新增总建筑面积

905.49

万平方米， 同比飙升

55%

。

前

9

月， 全国

30

个重点城市共

成交经营性土地

2312

宗， 同比微跌

3%

； 成交土地总建筑面积

27575

万

平方米， 同比下降

6%

。 从今年三季

度开始， 土地成交明显回暖。

9

月达

到

2012

年以来最高峰， 土地成交总

建筑面积达

4675.56

万平方米。

9

月土地成交井喷

CRIC

统计的国内

15

家房企具体

包括： 万科、 绿地集团、 恒大地产、

中国海外、 龙湖地产、 绿城中国、 碧

桂园、 富力地产、 雅居乐地产、 华润

置地、 远洋地产、 保利地产、 金地集

团、 招商地产、 世茂房地产。 前

9

月， 这

15

家房企的拿地金额为

1098.74

亿元， 同比下降

31%

。

值得一提的是， 三季度以来土地

市场日趋活跃， 地方政府纷纷加大推

地量， 房企拿地规模也逐渐增多， 尤

其

9

月出现了房企扎堆拿地的现象。

上述

15

家房企

9

月拿地金额合计

276.92

亿元， 环比上涨

39%

， 同比

增加

40%

； 平均楼面价

3058

元

/

平方

米， 环比增长

1%

， 同比下跌

9%

。

绿地、 龙湖逆势扩张的态势最为

明显。 绿地集团今年前

9

月新增土地

总建筑面积达

696

万平方米， 同比增

加

46%

， 龙湖地产则达到

672

万平

方米， 同比增加

123%

。

融资支撑房企攻城略地

土地市场已逐渐步入 “资本为

王” 时代， 为了抢夺优势资源， 房企在

今年前

9

月纷纷采取融资举动。

今年在土地市场上表现激进的龙湖

地产， 年内拿地面积同比增加

123%

。

支撑龙湖大手笔拿地的， 是其在资本市

场的快速融资。

9

月

18

日， 龙湖启动

上市以来首次配股融资， 募资

30

亿港

元。

10

月

11

日， 龙湖再次发行于

2019

年到期的优先票据， 融资

4

亿美元。

前

9

月拿地总量暴增

202%

的金地

集团也在

7

月

19

日宣布， 旗下境外公

司发行

12

亿元人民币三年期无抵押优

先级债券， 创

A

股地产公司境外发债

首个成功案例。

此外， 保利地产近日拿下上海新

“地王” 时， 也联合了其发起成立的信

保私募股权投资基金。 据保守估计， 该

基金规模已达

60

亿元。

一位房地产私募人士对房企大举融

资感到担忧， 目前只是一个短暂的融资

窗口期， 很难确定是否延续， “而且，

并非所有房企的融资都预期乐观， 有的

房企融资成本较高， 这将吞噬其利润。”

“万保中恒”拿地趋于谨慎

相比龙湖、 绿地， 多数房企今年趋

于谨慎， 尤其是去年销售位列前四的

“万保中恒”。

以近期接连斩获地王的保利地产为

例， 今年前

9

月， 保利新增总建筑面积

421

万平方米， 同比下滑

46%

。 去年同

期， 该数字为

774

万平方米。

并且， 保利方面今年更倾向于联合

拿地。 对此， 保利地产品牌中心副总经

理表示， 这是公司出于对土地市场谨慎

考虑的行为， 合作拿地可以降低风险。

万科尽管拿地总量达到

1077

万平

方米， 位列

15

家房企之首， 但同比仍

下跌了

22%

。 恒大与中海方面拿地总量

也较去年分别下降了

51%

与

74%

。

多数房企与 “万保中恒” 类似， 始

终控制着拿地规模， 保持企业现金流安

全平稳。 其中远洋、 世茂等房企前

9

月

没有新增土地储备。

� � � �

Ralls

公司与三一重工

没有隶属关系

，

也不是三

一重工的子公司

。
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